

Precio de alimentos subirá más del 10 por ciento en Bolivia

Fuente: EFE, 3 de mayo de 2011

El precio de los alimentos subirá este año más de un 10 por ciento en Bolivia y Honduras, lo que provocará un incremento en la tasa de inflación de más del 5 por ciento en dichos países, informó el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Al igual que en Bolivia y Honduras, en Bahamas también se espera un encarecimiento del 10 por ciento en los alimentos durante 2011.

El BID calculó estos cambios sobre la premisa de que los precios internacionales permanezcan en los niveles de febrero de 2011 y matizó que se trata de aumentos en las tasas de inflación "por encima de lo que se observaría en ausencia del alza de los costos".

En concreto, el encarecimiento de los alimentos en Bolivia aumentaría la inflación a 5,2 por ciento, en Honduras el 6,1 por ciento, en Guatemala el 7,4 y en República Dominicana el 6,9, de acuerdo con el informe

El hambre amenaza al mundo

Fuente: Los Tiempos, 1 de mayo de 2011

ALIMENTOS | *Los desastres climáticos han mermado la producción de alimentos en el mundo, mientras que la demanda aumenta por la recuperación del crecimiento global. La combinación no es para nada alentadora.*

El mundo está viviendo una fórmula fatal: suben los alimentos, aumenta la cantidad de pobres. Es tan lógico el razonamiento que da miedo. Y también da miedo la forma en que se manejan las soluciones, cuando muchas naciones están más ocupadas en hacer la guerra que en alimentar a la población. Cada minuto, 68 personas en el mundo entran en la zona del hambre y la desnutrición.

La mayoría son niños. Actualmente, 1.200 millones de personas viven en la extrema pobreza, según el Banco Mundial (BM).

Y no hay miras de que los alimentos bajen de precio, al menos por ahora.

¿Por qué el aumento?

El análisis del BM explica que una subida del 10 por ciento de los precios de los alimentos puede provocar que ingresen en esa condición otros 10 millones de seres humanos en el mundo, y si el aumento es del 30 por ciento, serán 34 millones de personas las que deban vivir en condiciones infrahumanas.

Lamentablemente el índice de las cotizaciones de muchos productos de alta necesidad (que es llevado por el BM) trepó un 36 por ciento respecto de hace un año. Según estimaciones del BM, el maíz se encareció un 74 por ciento en términos interanuales, el trigo, un 69 por ciento, la soja, un 36 por ciento, y el azúcar, el 21 por ciento.

La especulación ha sido, y es, uno de los peores enemigos de los pobres cuando a la alimentación se refiere, reconoce el Banco Mundial.

Los pronósticos demuestran que un aumento del 10 por ciento es fácilmente superable, ya que hasta ahora la subida de los alimentos es de un 36 por ciento (respecto del 2010) y el Fondo Monetario Internacional (FMI) baraja una subida media del 58 por ciento para este año.

En definitiva, hasta 34 millones de personas (en caso de una subida adicional de los alimentos del 30 por ciento) podrían entrar en la pobreza por la crisis alimentaria, lo que se vendría a sumar a los 44 millones de nuevos pobres que ha generado hasta ahora la escalada de los precios de la comida. Por ello, los altos ejecutivos del BM han instado a los países del G-20 (el grupo de naciones más poderosas), a actuar urgentemente sobre la subida del precio de los alimentos y poner "la comida como prioridad".

La cantidad de personas que vive con menos de 1,25 dólares al día, es la línea con la que los expertos miden la pobreza. En este momento, el mundo entero tiene un aumento en sus canastas por distintas razones que también se detonan en cadena.

En ese sentido, el informe del BM indica que uno de los temas clave relacionado con el precio de los alimentos es la agitación en Medio Oriente. "La revolución en Túnez empezó con la autoinmolación de un vendedor de fruta acosado por las autoridades", recordó Robert Zoellick, presidente del Banco Mundial.

ACCIÓN PARA TODOS

No sólo el G20 debe tomar acciones, también los bancos de desarrollo regionales.

"El multilateralismo debe abocarse a hacer cosas reales en el corto plazo mientras construye acciones de medio y largo", afirma Zoellick, por ello se está trabajando en un nuevo código de conducta para los países sobre las prohibiciones a las exportaciones.

Además, otra de las medidas a adoptar es tener mejor información sobre la calidad y cantidad del stock de alimentos.

Los repetidos desastres naturales, que afectan como siempre a los más pobres, las tensiones políticas y la inestabilidad financiera, producto de varios factores, tendrán como sus primeras víctimas a los países africanos, según explica el informe del BM.

Es urgente entonces que los gobiernos tomen medidas como apoyar a los más vulnerables a través de nutrición afectiva y dirigida, acotó Zoellick.

Pero aunque África sea el más vulnerable, lo cierto es que América Latina no se queda atrás; las cifras de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), muestran que Venezuela supera por mucho el déficit alimentario que padecen los demás países de América Latina.

Después de Venezuela, los países que registran la mayor inflación de alimentos en términos anuales al cierre de febrero de 2011 son Paraguay con 17,1 por ciento, Bolivia con 17 por ciento y Argentina con 10,6 por ciento, mientras que Colombia, México y Perú tienen un impacto menor a 5 por ciento.

"A nivel mundial, el índice de precios internacionales de los alimentos bajó 2,9 por ciento en marzo de 2011, registrando su primer caída después de ocho meses de alza. No obstante, el índice sigue estando un 37 por ciento por encima de su nivel de marzo de 2010", indica la FAO.

Si bien en América Latina la inflación de alimentos sigue siendo elevada, la FAO detecta en su informe que en febrero se produce, en el promedio regional, una baja de medio punto porcentual.

"La reducción se trata de una señal positiva, ya que la incidencia de los alimentos en la inflación de los países alcanza, en promedio, el 40 por ciento, lo que demuestra el impacto negativo que tiene la inflación alimentaria sobre la pobreza y la inseguridad alimentaria", afirmó Alan Bojanic, Oficial a cargo de la Oficina Regional de la FAO. En América del Sur se espera que se incremente la producción de alimentos en países clave como Brasil, Argentina y México, lo que puede ayudar a contener los precios.

¿Y EN CASA?

Mientras tanto, en Bolivia, por tercer año, el precio de los alimentos es más alto. Los pronósticos del Gobierno son que a partir de este mes (mayo), los precios de alimentos, sobre todo del azúcar, bajen, pero de acuerdo al Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) la normalidad de la cotización en los precios de los alimentos y el abastecimiento en el mercado interno de los mismos, dependerá de lo que ocurra con los precios a nivel internacional y la capacidad de oferta de los agricultores, además del control de contrabando de los alimentos.

"Estamos viendo que los servicios e insumos han subido, nos enfrentamos a una producción excedentaria que es lo que estratégicamente el Gobierno debería promover, hablando de alimentos que son perecibles en capacidad de almacenamiento que provocaría la baja en el mercado interno", sostuvo Gary Rodríguez, gerente del IBCE.

La realidad es que los precios internacionales podrían seguir subiendo a menos que la producción en 2011 no aumente significativamente, especialmente la de maíz, soja y trigo. Si bien los altos precios de los alimentos pueden repercutir negativamente en la seguridad alimentaria de las familias vulnerables, también pueden crear oportunidades de desarrollo agrícola y rural. Las recomendaciones para paliar esta crisis son apoyar al sector agrícola, bajar los impuestos, anular las restricciones de exportaciones y revisar la política cambiaria, entre otros factores. (Con datos de El Diario, BBC, FAO)

Cereales Kris trabaja con la producción agrícola nacional

Fuente: La Razón, 1 de mayo de 2011

Azucaraditas Corn Flakes se suman a Frutaritos y Bolitas de Chocolate de la línea de Cereales Kris, una marca de Industrias Venado que en medio año tiene aceptación del consumidor boliviano y promueve la producción de maíz en el país

"Es un proyecto que nos ha demorado más de tres años. Realizamos estudios diversos empezando por la demanda del mercado nacional y la necesidad que tienen los consumidores para dar nacimiento a la variedad de los Cereales Kris", subrayó el gerente Comercial de la empresa, Fernando Unzueta.

“El objetivo es ofrecer alimentos sanos, con vitaminas y agradables al paladar”, enfatizó el ejecutivo.

Después de aprobada la idea empezó el trabajo del equipo de producción. Adquisición de nuevas maquinarias, tecnología adecuada y, principalmente, la provisión de materia prima, marcaron la prioridad en la agenda de desarrollo de los nuevos productos. “Hemos tenido un tiempo de desarrollo que tratamos de hacerlo lo más corto posible por las ganas de darle al proyecto y ofrecer un producto de calidad al mercado nacional”, recordó.

Industrias Venado tiene 96 años en la oferta de productos que van desde la mayonesa hasta las levaduras, gelatinas, refrescos y ahora cereales se suman a su portafolio.

“La gran mayoría de las materias primas son de producción nacional. En el caso del cereal es el maíz, que lo adquirimos de un proveedor en Santa Cruz. Inclusive hemos hecho un esfuerzo para producir nuestras materias primas. Respecto al maíz, tenemos producción nuestra y también la adquirimos de otros agricultores independientes”, detalló el gerente de Producción de la empresa, Miguel Angel Portugal.

En la fábrica ubicada en La Paz, utilizan unas 300 materias primas. La mayoría son productos agrícolas nacionales que han generado una cadena de proveedores locales que aprendieron a entregar insumos bajo normas de higiene y calidad.

Con la nueva línea de cereales, se incluyen otros productos, también adquiridos a industrias bolivianas. en este caso, el azúcar es comprada a los ingenios azucareros cruceños. “No tenemos proveedores exclusivos porque depende del precio y de la disponibilidad del producto”, precisó Portugal.

Desde el salar de Uyuni, llega la materia prima salada. Sus proveedores son diversos. “La característica es que todo producto pasa por el control de calidad. Tenemos un laboratorio que se dedica a analizar todas la materias primas que ingresan a la fábrica. Se les exige higiene y calidad”, señaló el técnico en alimentos.

Pero ese proceso no termina ahí. Analizan el producto durante la etapa de elaboración y después de su fabricación. “El objetivo es garantizar productos de calidad para nuestros clientes”.

Aclara que otras materias primas que no son elaboradas o fabricadas en el país, “especialmente las vitaminas y minerales que las importamos de países extranjeros, también deben cumplir con normas de calidad. El mix vitamínico y de minerales es un plus dedicado a aportar al crecimiento de los niños”.

Para determinar las cantidades específicas que se necesitan para una porción alimenticia, se han basado en los requerimientos establecidos por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO).

Si bien hay competencia con los cereales importados y nacionales Unzueta subraya que “ninguno de ellos cuenta con las características de productos naturales y el apoyo que se brinda a los productores agrícolas del país”.

El primer lanzamiento se realizó en septiembre del año pasado. “A requerimiento de nuestros consumidores es que ampliamos esta gama con el lanzamiento de las hojuelas azucaradas y el corn flakes. Pronto tendremos dos nuevos sabores”, adelantó Unzueta.

Desde el empaque externo y el laminado interno, protegen el cereal de la humedad, informó Portugal. Su equipo de seis profesionales bolivianos se encarga del desarrollo de cada nuevo producto alimenticio.

Agencias en La Paz y en el interior

Fundación

Industrias Venado S.A. fue fundada el 1 de junio de 1916. En enero del 2005 se constituyó en un complejo alimentario con el crecimiento y diversificación de productos alimenticios.

Calidad

Posee la ISO 9002 que incluye tres normas: ISO 9001 (asegura la calidad en el diseño, desarrollo, producción, instalación y servicio de posventa), ISO 9002 (asegura la calidad en la producción, instalación, y servicio posventa) e ISO 9003 (asegura la calidad en la inspección y los ensayos finales). ISO 900 se implantó con el fin de asegurar la calidad de los productos elaborados.

Certificado

En marzo del 2002 British Standards Institución otorgó a Industrias Venado S.A. el certificado N° FM 66077, el cual da fe de que la empresa boliviana cumple con los requerimientos de BS en ISO 9002: 1994

Producción agroecológica surge como una propuesta

Fuente: La Prensa, 29 de abril de 2011

La producción agroecológica de alimentos es la respuesta de los pequeños productores apoyados por el Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (Cipca) ante el cambio climático y en busca de la seguridad alimentaria del país.

De manera simultánea a la realización del seminario internacional Modelos de Desarrollo, Desarrollo Rural y Economía Campesina Indígena, se llevó a cabo una feria de productores que exhibieron productos que se cultivan y elaboran en armonía con la naturaleza. “El Cipca ofrece el apoyo técnico a través de la capacitación y la dotación de insumos para mejorar la producción que necesita cada región”, expresó la responsable de la Unidad de Desarrollo del Cipca, Pamela Cartagena. Productores de varias regiones, quienes reciben el apoyo de la institución, participaron en el foro internacional y demostraron que es posible producir alimentos sin alterar el medio ambiente. Arroz biofortificado, frutas producidas en sistemas agroforestales y cacao de la montaña, entre otros, fueron presentados al público y participantes del foro internacional que continúa hoy en Santa Cruz.

Para destacar

El encuentro se realizó los días 25, 26 y 27 de abril en el hotel Europa de La Paz.

El Cipca trabaja 40 años en el país apoyando y orientando al indígena boliviano.

La organización apoya a 12.500 personas en 35 municipios del país.

Gracias a ello se realiza la exportación del cacao a Europa y se buscan mercados para la miel.

El Cipca promueve la conservación del medio ambiente en las áreas donde opera.

Opiniones

“Estamos exponiendo y dando a conocer el arroz biofortificado. Este arroz es un producto al que, por su mejoramiento genético, se ha podido incorporar el zinc y el hierro que son esenciales para el organismo humano para combatir la anemia. Con este producto se elabora la harina para hacer galletas y queques”.

Adrián Cruz / Productor de Santa Cruz

“Estoy promocionando los productos derivados de la castaña, como los ‘brigadeiros’, las tablillas y las galletas.

Pienso formar una microempresa para que mi producción sea más grande y así incorporar estos productos en el desayuno escolar, ya que son cien por ciento naturales”.

Adela Espinoza / Productora de Pando

“Estamos dando a conocer frutas como la chirimoya, palta, manga, tamarindo y naranja, que son productos de sistemas agroforestales que se están implementando en la región. También se está produciendo miel porque los comunarios tienen criaderos de abejas. Los productos tienen un valor nutricional muy alto”.

Néstor Cuéllar / Productor del Chaco - Tarija

“Somos una asociación de productores de chocolate silvestre de la provincia de Moxos.

Sacamos el producto del cacao que crece en las montañas de la región y por eso lo estamos aprovechando. Lo que estamos haciendo es un seguimiento en el mantenimiento de este producto”.

Celiesita Cuéllar / Productora de Beni

Freddy Gróver Choque

Bonos sociales aumentaron el consumo de alimentos

Fuente: Cambio, 27 de abril de 2011

Los bonos sociales que el Estado paga desde hace cinco años hicieron que una parte de la población cuente con mayor disponibilidad de recursos, lo que repercutió en un notable incremento en el consumo de alimentos, afirmó en un apretado balance el investigador de la Fundación TIERRA Miguel Urioste.

“Lo más importante que ha ocurrido en estos últimos cinco años es un notable aumento en el consumo de alimentos, en estos años ha habido mayor disponibilidad de dinero en manos del público, del consumidor, por los bonos Juancito Pinto, Juana Azurduy, la Renta Dignidad y otros”, señaló el experto de la Fundación Taller de Iniciativas en Estudios Rurales y Reforma Agraria (TIERRA), entidad dedicada a la búsqueda de ideas y propuestas para el desarrollo rural sostenible de base indígena, originaria y campesina.

Según la explicación de Urioste, estas políticas sociales transfirieron importantes cantidades de dinero a sectores de la población de bajos ingresos (como los niños en edad escolar, los adultos mayores y las madres de familia).

Esta población, según Urioste, lo primero que ha hecho “es consumir más, más maíz, más trigo, más pan, acceder al consumo de la carne de pollo, huevo, leche y otros productos, lo que ha incrementado la demanda”.

OFERTA

De manera contraria a este fenómeno, el investigador de la Fundación TIERRA sostuvo que la oferta no pudo crecer al ritmo de la demanda, por lo que “la capacidad de producir alimentos registra un retraso de hasta un año respecto de la gran demanda” en el mercado.

Este hecho, en opinión de Urioste, pudo haber sido una de las principales razones que ocasionaron el desajuste entre la demanda y oferta de productos que ocurrió en estos últimos años cuando hubo escasez en alimentos, como azúcar, maíz, pollo y otros.

El Órgano Ejecutivo afirmó que el nuevo modelo económico vigente en el país tiene como principales propósitos recuperar los recursos naturales para el Estado, además de aplicar políticas como el bono Juancito Pinto y la Renta Dignidad, que redistribuyen los ingresos nacionales a los sectores más vulnerables de la sociedad.

MÁS APOYO

Para revertir el desequilibrio entre la oferta y la demanda de alimentos, el experto sostiene que la clave está en que el Gobierno nacional continúe con sus políticas de apoyo a los grandes, pequeños y medianos productores agropecuarios.

“Hay que continuar con el estímulo de parte del Gobierno central, en la dotación de maquinaria, financiamiento, tecnología, infraestructura caminera, electrificación rural y sistemas de riego, ésta es la

clave", indicó Urioste.

Para el investigador, el crecimiento de la producción de alimentos no tuvo mayor relevancia en los últimos años, si se toma en cuenta un informe del Centro de Estudios para el Desarrollo Laboral y Agrario (Cedla) que muestra que la economía campesina del altiplano disminuyó su aporte a la producción agropecuaria, mientras que el oriente se consolidó como el mayor productor.

Según el Cedla, en 2005-2006 Santa Cruz concentraba el 71,9% del total de la producción nacional de alimentos, pero se incrementó a 76,8% en 2008-2009.

En el caso del occidente, este sector contribuía con el 25% del total de la producción nacional en 2005-2006, pero en 2008-2009 se redujo al 19,6% por ciento